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MENSAJE ENADE 2008 
SR. ELIAS ANTONIO SACA 
PRESIDENTE DE LA REPÚBLICA 
25 DE SEPTIEMBRE DE 2008 
 
 
 
EN PRIMER LUGAR QUISIERA MANIFESTARLES LA ALEGRÍA  QUE NOS ACOMPAÑA HOY 
POR LA EXITOSA GESTIÓN A FAVOR DE 240 MIL SALVADOREÑOS, QUE AHORA TIENEN YA 
SU TPS AMPLIADO, LOS ROSTROS DE NUESTROS COMPATRIOTAS ALLÁ AL ENTERARSE DE 
ESTA NOTICIA, A GENTILEZA DEL PRESIDENTE NORTEAMERICANO QUE DESDE EL 
EJECUTIVO PUEDE AMPLIAR  A TRAVÉS DEL DEPARTAMENTO DE SEGURIDAD INTERNA ME 
HA DADO MUCHA SATISFACCIÓN, NO HEMOS PARADO NI UN DÍA EN ESTE MANDATO  POR 
PROTEGER A NUESTRA GENTE Y ESE ES EL GRAN TRABAJO TAMBIÉN QUE TENDRÁ EL 
PRÓXIMO PRESIDENTE, TRABAJAR POR ELLOS, SON MÁS DE DOS MILLONES Y MEDIO DE 
SALVADOREÑOS, DOS MILLONES LEGALES 250 MIL EN CONDICIÓN DE INDOCUMENTADOS 
Y 240 MIL CON EL ESTATUS TPS, ME ALEGRA MUCHO HABERLES CUMPLIDO PORQUE SON 
SALVADOREÑOS QUE TIENEN FAMILIAS, ELLOS AL IGUAL QUE LOS DOCE MILLONES QUE 
SE ENCUENTRAN INDOCUMENTADOS, TRABAJAN Y SE ENTREGAN  POR EL PAÍS. 
 
ME DA MUCHO GUSTO CONTAR CON ESTE ESPACIO PARA INTERCAMBIAR CON USTEDES, 
REFLEXIONES CON EL SECTOR PRODUCTIVO DE EL SALVADOR Y A TRAVÉS DE USTEDES, 
TRASLADAR NUESTRO MENSAJE A TODOS LOS SALVADOREÑOS.  

QUERIDOS AMIGOS:  

PARECE QUE FUE AYER QUE VINE COMO CANDIDATO EN NOVIEMBRE DEL 2003, HOY CON 
MUCHA NOSTALGIA, VENGO DE NUEVO PARA PRESENTARLES MI VISIÓN DE PAÍS A 
TRAVÉS DEL PLAN DE GOBIERNO QUE COMENCÉ A IMPULSAR CUANDO RESULTÉ ELECTO 
EN 2004. Y AQUÍ ESTAMOS DE NUEVO, CINCO AÑOS DESPUÉS, EN MOMENTOS EN QUE 
LOS SALVADOREÑOS ANALIZAMOS NUESTRA DECISIÓN PARA ELEGIR A UN NUEVO 
GOBERNANTE. 

EN ESTE PERIODO DE ENORME RESPONSABILIDAD PARA TODOS, QUIERO DECIRLES QUE 
ME SIENTO SATISFECHO POR LO QUE HEMOS HECHO DESDE EL GOBIERNO DURANTE LOS 
ÚLTIMOS CUATRO AÑOS Y ME SIENTO ADEMÁS, OPTIMISTA POR EL FUTURO.  

ME SIENTO OPTIMISTA PORQUE EL SECTOR EMPRESARIAL SIGUE ADELANTE, SIGUE 
INVIRTIENDO, CONSTRUYENDO Y  GENERANDO EMPLEOS A PESAR DE LA COYUNTURA 
ELECTORAL Y LAS CRISIS ALREDEDOR DEL MUNDO. 
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ADEMÁS DEBO DECIRLES QUE ESTOY AGRADECIDO CON USTEDES, CON EL SECTOR 
PRIVADO ORGANIZADO, CON ANEP, CON LA GREMIALES, POR TODO EL APOYO QUE 
ENCONTRÉ EN LAS INICIATIVAS QUE IMPULSAMOS DE LAS QUE FALTAN AÚN Y LAS QUE 
USTEDES  TAMBIÉN SEÑORES MIEMBROS DE LA CÚPULA EMPRESARIAL HAN 
COLABORADO CON UN  ESPÍRITU DE PAÍS. 

RECUERDO QUE HACE CINCO AÑOS HABLAMOS DE GOBERNABILIDAD Y LES HABLÉ 
SOBRE MI CONVICCIÓN ACERCA DE CÓMO LA GOBERNABILIDAD Y LA ESTABILIDAD SON 
CONDICIONES QUE FAVORECEN EL CRECIMIENTO ECONÓMICO. LES OFRECÍ UN 
GOBIERNO QUE HA SIDO RESPONSABLE Y MUY CUIDADOSO DE LA ESTABILIDAD Y DE  LAS 
MEJORES CONDICIONES DE INVERSIÓN. 

A MANERA DE BALANCE Y AL SER ESTA MI ÚLTIMA PARTICIPACIÓN COMO GOBERNANTE 
EN ESTE FORO EMPRESARIAL, QUIERO DECIRLES QUE CUMPLIMOS: MUCHAS DE LAS 
COSAS ESTÁN CUMPLIDAS, LOS ÚLTIMOS CUATRO AÑOS HEMOS GOZADO DE 
ESTABILIDAD Y DE UN CLIMA DE GOBERNABILIDAD INDISCUTIBLE. EL RESULTADO 
DIRECTO DE TODO ESTO ES QUE HEMOS CRECIDO MÁS; LA INVERSIÓN PRIVADA CRECIÓ 
Y LOS INDICADORES ECONÓMICOS Y SOCIALES MEJORARON. ROMPIMOS EL 
ESTANCAMIENTO QUE HABÍAMOS TENIDO EN NUESTRA ECONOMÍA POR CERCA DE DIEZ 
AÑOS. 

QUIERO VOLVER A TOCAR EL TEMA DE LA GOBERNABILIDAD, PORQUE ES 
VERDADERAMENTE UN ASUNTO COMPLEJO, PERO ADEMÁS COMPLEMENTARIO DE LA 
LIBERTAD, QUE ES OTRO ASPECTO QUE NOS PREOCUPA A TODOS LOS SALVADOREÑOS 
QUE AMAMOS  A ESTA TIERRA CUSCATLECA. TODOS SABEMOS QUE NO ES FÁCIL ESTO DE 
LA GOBERNABILIDAD Y DE MANTENER LA LIBERTAD. CREO QUE PARA USTEDES SON 
TEMAS DE FUTURO QUE DEBEN CUIDARSE, A TODOS, ESPECIALMENTE EN ESTOS 
MOMENTOS DE OFERTAS ELECTORALES. 

LA GOBERNABILIDAD REQUIERE DE TOLERANCIA, DE NO UNIR EL HÍGADO CON EL 
CEREBRO, DE CAPACIDAD DE ESCUCHAR Y APERTURA AL DIÁLOGO. PERO TAMBIÉN 
REQUIERE FIRMEZA Y CLARIDAD DE PRINCIPIOS, PUES CUANDO SE SIRVE AL PAÍS HAY 
CONDICIONES FUNDAMENTALES QUE NO ESTÁN SUJETAS A NINGUNA NEGOCIACIÓN. Y 
QUIÉN MEJOR QUE NUESTRO AMIGO, ÁLVARO URIBE, PRESIDENTE DE COLOMBIA, PARA 
DAR TESTIMONIO DE ELLO. 

ESTE APLAUSO TE LO MERECES PRESIDENTE Y SE LO MERECE EL PRESIDENTE URIBE, 
PORQUE HOY VENÍAMOS HABLANDO, ME DIO JALÓN EN EL AVIÓN, LE AHORRO AL FISCO 
EL VIAJE. 
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VENÍAMOS HABLANDO CON EL PRESIDENTE URIBE DE LO DIFÍCIL QUE ES LA 
GOBERNABILIDAD CUANDO SE TIENE QUE LIDIAR CON GRUPOS INTERESADOS EN LA 
DESESTABILIZACIÓN, CON GRUPOS QUE PARA DEFENDER SUS NEGOCIOS ILÍCITOS 
RECURREN A LA VIOLENCIA Y A LOS NEGOCIOS SUCIOS. 

PRESIDENTE URIBE APROVECHO PARA REITERARLE NUESTRA BIENVENIDA, PARA 
DECIRLE QUE ESTA ES SU CASA Y QUE AQUÍ LO RESPETAMOS, LO CONSIDERAMOS UN 
EJEMPLO DE DETERMINACIÓN Y DE VALENTÍA. 

DICE DANTE ALIGHIERI EN LA DIVINA COMEDIA, QUE LOS CÍRCULOS MÁS ÍNTIMOS  DEL 
INFIERNO, ESTÁN RESERVADOS PARA LOS INDECISOS Y LOS VACILANTES, EL 
PRESIDENTE URIBE HA DEMOSTRADO QUE NO ESTA AHÍ Y TODOS EN AMÉRICA LATINA 
LOS QUE LUCHAMOS POR LA LIBERTAD, TENEMOS QUE DEMOSTRAR  QUE NO ESTAMOS 
AHÍ. 

ADMIRAMOS AL PRESIDENTE POR SU ROL COMO DEFENSOR DE LA DIGNIDAD Y 
SOBERANÍA DE SU PAÍS, GRACIAS PRESIDENTE URIBE, AMIGO DE EL SALVADOR Y AMIGO 
DEL SISTEMA DEMOCRÁTICO DE LIBERTADES, POR HACER UN TIEMPO, UNA PARADITA EN 
SU AGENDA Y COMPARTIR SU EXPERIENCIA CON TODOS NOSOTROS. 

COMO DIJE ANTES, Y EN HONOR A MI OBLIGACIÓN DE RENDIR CUENTAS SOBRE NUESTRA 
GESTIÓN, QUIERO HACER UN BREVE RECORRIDO DE LO ACTUADO POR NUESTRO 
GOBIERNO DESDE EL AÑO 2004, PARA DAR FE ANTE USTEDES DE LO QUE HEMOS 
CUMPLIDO  Y LO QUE FALTA. 

EN PRIMER LUGAR, QUIERO DECIR CON ABSOLUTA CLARIDAD, QUE COLOCAMOS LO 
SOCIAL COMO PRIORIDAD, TAL COMO LO PROMETIMOS. 

CON PROGRAMAS COMO RED SOLIDARIA, FOSALUD, DEFENSORÍA DEL CONSUMIDOR, LOS 
SUBSIDIOS SOLIDARIOS, SEMILLA MEJORADA, ALIANZA POR LA FAMILIA CON 19 MEDIDAS, 
DIMOS INICIO A UNA HISTÓRICA TRANSFORMACIÓN SOCIAL QUE FUE POSIBLE PORQUE 
NOS ATREVIMOS A VENCER LOS DOGMAS Y SINO, LOS QUE VIERON ANOCHE AL 
PRESIDENTE BUSH, EXPLICÁNDOLE AL PAÍS  QUE HABÍA QUE ORDENAR EL MERCADO 
CUANDO ESTE ESTABA EN UNA SITUACIÓN GRAVE, EL PRESIDENTE BUSH  NO HABLABA 
DE INTERVENIR EL MERCADO, HABLABA DE SALVAR EL MERCADO DE LA ECONOMÍA MÁS 
GRANDE DEL MUNDO. 

TUVIMOS LA VALENTÍA DE RENOVAR EL ROL DEL ESTADO SIN ABANDONAR LOS 
PRINCIPIOS DE LIBERTAD Y DE LIBRE INICIATIVA. NOS ATREVIMOS A COLOCARNOS DE 
LADO DE LA GENTE SIN INJERENCIAS, SIN AFECTAR LAS LIBERTADES, SIN DAÑAR UN 
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MODELO ABIERTO DE LIBRE EMPRESA, PERO UNA LIBRE EMPRESA ABIERTA A LAS  
REALIDADES. SIN POTENCIAR LA ESPECULACIÓN PELIGROSA QUE SOLO QUIERE GANARA 
EN EL CORTO PLAZO Y NO APOSTARLE A LARGO PLAZO. SUPIMOS DIFERENCIAR LOS 
DOGMAS IDEOLÓGICOS DE LOS PRINCIPIOS DE JUSTICIA Y DE EQUIDAD.  

EN ESE ESPÍRITU, QUIERO DECIRLES QUE EN EL SALVADOR ESTAMOS INVIRTIENDO CADA 
AÑO CERCA DE 600 MILLONES DE DÓLARES EN APOYO A LA GENTE MÁS POBRE, ESTA 
CONTRIBUCIÓN  ESTA DESTINADA  A QUE LAS FAMILIAS MÁS NECESITADAS, PAGUEN 
MENOS POR EL GAS PROPANO, POR LA ENERGÍA ELÉCTRICA, POR EL AGUA POTABLE, 
POR EL TRANSPORTE PÚBLICO, POR LA EDUCACIÓN Y LA SALUD, ASÍ COMO PARA 
PROGRAMAS DE ALIVIO A LA POBREZA Y FOMENTO DE LA AGRICULTURA. 

ESTAS CONTRIBUCIONES BENEFICIAN A LOS MÁS POBRES Y LAS VAMOS A SEGUIR 
MANTENIENDO HACIENDO LAS FOCALIZACIONES RESPECTIVAS Y LLEVÁNDOLAS 
EFECTIVAMENTE A LOS MÁS POBRES HASTA EL ÚLTIMO DÍA DE NUESTRA 
ADMINISTRACIÓN, MIENTRAS TENGAMOS UNA JUSTIFICACIÓN ÉTICA Y MORAL, Y 
PODAMOS COMPROBAR QUE SE HAN MANEJADO CON RESPONSABILIDAD FISCAL. 

LOS PRINCIPIOS LIBERALES QUE SUSTENTAN NUESTRA ACTUACIÓN COMO GOBIERNO NO 
DICEN QUE LA LIBERTAD Y LA SOLIDARIDAD TIENEN QUE SER EXCLUYENTES. NO LO DICE, 
AL CONTRARIO, EL CAPITALISMO PRUDENTE Y RESPONSABLE ES MÁS EFECTIVO 
MIENTRAS MÁS VOCACIÓN SOCIAL TIENE Y MÁS SOLIDARIDAD COMPARTE. 

ALGUNOS NO LES GUSTA LA PALABRA SOCIAL, YO NO ESTOY HABLANDO DE SOCIALISMO 
DEL SIGLO  21, TODOS ESOS INVENTOS ACTUALES, LOS SOCIALISMOS DECÍA EL 
PRESIDENTE DE LA ASOCIACIÓN NACIONAL DE LA EMPRESA PRIVADA, YO ESTOY 
HABLANDO DE ESTAR DE LADO DE LA GENTE. 

POR ESO HICIMOS APUESTAS DELICADAS AÚN EN CONTRA DE LAS CRITICAS Y A PESAR 
DE LOS OBSTÁCULOS QUE NOS PUSIERON, LLEVAMOS A CABO LA REFORMA FISCAL, ME 
DECÍA EL VICEPRESIDENTE DEL FONDO MONETARIO, PRESIDENTE SACA TIENE QUE 
SUBIR EL IVA, POR AHÍ LEÍ EN UN PERIÓDICO QUE HAY QUE SUBIR TRES PUNTOS DEL IVA, 
LA OPINIÓN DE UN ECONOMISTA, AL QUE DEBEMOS RESPETAR O VARIOS ECONOMISTAS, 
EN ESTE MOMENTO QUE EL MUNDO ENTERO SE DEBATE, ENTRE ARREGLAR LA 
SITUACIÓN MUNDIAL, SERÍA TERRIBLE. 

EL SEÑOR KARSTEN, A QUIENES MUCHOS DE USTEDES CONOCEN, VICEPRESIDENTE DEL 
FONDO MONETARIO VINO A VERME, Y ME DIJO TIENE QUE SUBIRLE, Y LE DIJE NO, LA 
REFORMA FISCAL LA VAMOS A HACER DE ESTA MANERA, LA PREPARARON LOS TÉCNICOS 
Y TOMÉ LA DECISIÓN POLÍTICA DE ENVIARLA A LA ASAMBLEA LEGISLATIVA. DESPUÉS 
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VINO EL SEÑOR KARSTEN Y ME DIJO, MIRE LES FUE BIEN, LE FUE BIEN, LOS FELICITO, SE 
LOGRARON LAS EXPECTATIVA, PERO HAY QUE SEGUIR RECOGIENDO PISTÍO, SÍ LE DIGO 
YO, PERO SIN NECESIDAD DE SUBIRLE AL IVA, PORQUE YO NO CREO EN SUBIR 
IMPUESTOS, CREO EN BAJAR EN IMPUESTOS.  

FUE A LA TELEVISIÓN, NOS FELICITÓ Y LO INVITÉ A ALMORZAR, Y PLATICAMOS, HOY ES EL 
ACTUAL SECRETARIO  DE HACIENDA DE MÉXICO, Y LE DIGO AGUSTÍN, COMO HICISTE LA 
REFORMA FISCAL MEXICANA, SIN AUMENTAR IMPUESTOS ME DIJO. ES QUE NO ES LO 
MISMO ESTAR DESDE UN ESCRITORIO TRANQUILO, DICIENDO HAY QUE HACER ESTO, LO 
OTRO, ESO ES FÁCIL, LO JODIDO ES ESTAR SENTADO AHÍ EN EL ESCRITORIO, CUANDO EL 
MINISTRO DE HACIENDA ME DICE, MIRA TONY, NO NOS ALCANZA, NECESITAMOS SACAR 
UNOS LETTES, Y EMPEZAMOS A HABLARLE AL BANCO, ESTABA EN COLOMBIA 
PRESIDENTE, Y EMPEZAMOS A COLOCAR LOS LETES, QUE POR CIERTO DISCUTÍAN QUE 
LOS LETTES Y YO DESDE QUE ESTABA CHIQUITO, VEÍA QUE PUBLICABA EL BANCO 
CENTRAL COLOCACIÓN DE LETTES, NO LE VEO NINGUNA NOVEDAD A ESO, HA EXISTIDO 
TODA LA VIDA, ES LA DEUDA DE CORTO PLAZO. 

A PARTE DE LA REFORMA FISCAL, QUE ESTOY SEGURO QUE SE LE PUEDEN HACER 
MUCHAS COSAS MAS, A PARTE DE LA REFORMA FISCAL, LANZAMOS LA 
SUPERINTENDENCIA DE COMPETENCIA, CREAMOS LA DEFENSORÍA DEL CONSUMIDOR, 
SON DECISIONES DIFÍCILES MUCHAS VECES, NAVEGANDO CONTRA PREJUICIOS, CONTRA 
PARADIGMAS DEL SIGLO PASADO, Y LA ANTIPATÍA DEL QUE SOLO CRITICA Y SE CUBRE 
LOS OJOS PARA NO VER CUÁNTO HEMOS AVANZADO. 

CON CREATIVIDAD Y RESPUESTAS VALIENTES ESTAMOS ENFRENTANDO LA PEOR CRISIS 
DE PRECIOS DEL PETRÓLEO, DE LOS GRANOS BÁSICOS Y CONFIAMOS EN SALIR AIROSOS 
DE LA SITUACIÓN FINANCIERA QUE PREOCUPA AL MUNDO. 

AYER CON EL PRESIDENTE URIBE PLATICÁBAMOS, CON EL PRESIDENTE BUSH, 
RÁPIDAMENTE TEMPRANO, SOBRE LOS TRATADOS DE LIBRE COMERCIO, ÉL SALÍA 
CORRIENDO PARA LA CAPITAL, TENÍA UNA REUNIÓN, HOY AL SALIR DE LA CASA, 
OBSERVABA QUE YA CASI LLEGAN A UN ACUERDO, TODOS DEBEMOS ESPERAR QUE SE 
LLEGUE A UN ACUERDO EN ESA ECONOMÍA DE ESE TAMAÑO. 

A PESAR DE LAS ADVERSIDADES, CONFIAMOS EN NUESTRA ESTABILIDAD, TENEMOS UNA 
PLATAFORMA FIRME PARA SEGUIR CRECIENDO Y MEJORANDO A LA GENTE DENTRO DEL 
MODELO DE LIBERTADES. 
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HICIMOS UNA APUESTA COMO NUNCA ANTES POR EL TURISMO. CREAMOS EL MINISTERIO, 
IMPULSAMOS UNA NUEVA LEY. EN CUATRO AÑOS HEMOS DUPLICADO EL NÚMERO DE 
TURISTAS QUE NOS VISITAN.  

PARA QUE EL TURISMO FUNCIONE, TANTO EN LO INTERNO COMO EL EXTERNO, 
NECESITAMOS BUENAS CARRETERAS. EN EL PERÍODO DEL PRESIDENTE FLORES, SE 
CONSTRUYERON GRANDES CARRETERAS, NOSOTROS HEMOS SEGUIDO, EN ESTOS 
CUATRO AÑOS HEMOS CONSOLIDADO A EL SALVADOR COMO EL PAÍS CON LAS MEJORES 
VÍAS DE LA REGIÓN CENTROAMERICANA. QUE A PESAR DE LA REGIÓN DE QUE LE 
QUITEMOS EL IVA, QUE LE QUITEMOS LOS 20 CENTAVOS AL GALÓN DE GASOLINA, NO LO 
HICIMOS, PORQUE ESO HUBIERA SIDO LO MÁS FÁCIL, CON ESTA LOCURA DE LOS 
PRECIOS Y LA ESPECULACIÓN, YA SE HUBIERAN COMIDO LOS 20 CENTAVOS Y NOS 
QUEDAMOS SIN FOVIAL, Y ENTONCES EL PROBLEMA NO SOLO ES QUE LA GASOLINA ESTÁ 
CARA Y LAS CALLES NO SIRVEN, HOY TENEMOS UN SOLO PROBLEMA. 

LA CONECTIVIDAD Y FACILIDAD DE TRÁNSITO QUE HEMOS LOGRADO IMPACTA EN LA 
CALIDAD DE VIDA, EN EL APROVECHAMIENTO DEL TIEMPO Y EN LA FUNCIONALIDAD DE LA 
ECONOMÍA. 

NOS ATREVIMOS A APOSTARLE AL AGRO CON VOLUNTAD POLÍTICA. ESTE HA SIDO EL 
QUINQUENIO DEL AGRO, TAL COMO LO PROMETIMOS, Y DE ELLO SE PUEDE DAR FE 
MIRANDO EL CRECIMIENTO DEL SECTOR, EL MÁS ALTO EN VARIAS DÉCADAS. ESTE AÑO 
AGRÍCOLA ESPERAMOS TENER UNA PRODUCCIÓN RÉCORD DE 28 MILLONES DE 
QUINTALES DE GRANOS BÁSICOS, 15 POR CIENTO ARRIBA DEL AÑO ANTERIOR. 

EL CRECIMIENTO ACUMULADO DEL SECTOR AGRÍCOLA EN LOS ÚLTIMOS AÑOS ES DEL 16 
POR CIENTO. AL INCREMENTAR LA PRODUCCIÓN EN EL AGRO APOYANDO AL AGRICULTOR 
CON SEMILLA MEJORADA, CON TECNOLOGÍA, CON CAPACITACIÓN Y ORIENTACIÓN DE 
MERCADO, LOGRAMOS QUE ESTE SECTOR MEJORE SUS CONDICIONES DE VIDA. 
AYUDÁNDOLES A VENDER MEJOR SUS PRODUCTOS, CONTRIBUIMOS, NO SOLO AL 
CRECIMIENTO DEL AGRO, SINO TAMBIÉN A LA SEGURIDAD ALIMENTARÍA DE TODOS LOS 
COMPATRIOTAS. 

AL REFERIRME A OTRO ASPECTO DE LA SEGURIDAD, QUIERO DECIRLES QUE HEMOS 
AVANZADO EN EL TEMA DE LA TRANQUILIDAD QUE NECESITAN LOS SALVADOREÑOS. EN 
ESTE PERÍODO DE GOBIERNO CREAMOS LA POLICÍA RURAL Y LA HEMOS EXPANDIDO 
DURANTE ESTOS CUATRO AÑOS. HEMOS PROMOVIDO REFORMAS QUE NOS FACILITAN 
DEJAR A LOS DELINCUENTES EN LA CÁRCEL. HEMOS MEJORADO LA CAPACIDAD DE 
RESPUESTA Y DE INVESTIGACIÓN DE LOS CUERPOS DE SEGURIDAD QUE EXISTEN EN 
NUESTRO PAÍS, COMO ES LA POLICÍA Y LOS HEMOS DOTADO CON MEJORES 



 
 
   

 
 
 
           

                          
                                        Unidad de Monitoreo  

SECRETARÍA DE COMUNICACIONES 
                                                                       Casa Presidencial, El Salvador, Centro América 

   
 

 7 

HERRAMIENTAS, GRACIAS AL FIDEICOMISO DE LA EDUCACIÓN Y LA SEGURIDAD. NO ME 
DIERON PRÉSTAMOS, NO ME DIERON PRÉSTAMOS, YO LO RECUERDO PORQUE. 

AHORA SE HACE NECESARIO UN NUEVO CÓDIGO PROCESAL PENAL Y LAS REFORMAS 
LEGALES QUE PERMITAN LAS ESCUCHAS PARA EFECTOS DE INVESTIGACIÓN. ESTAMOS 
CONSCIENTES DE QUE A PESAR DE LA REDUCCIÓN DE TODOS LOS ÍNDICES 
DELINCUENCIALES, DESDE LOS ROBOS EN LA CALLE HASTA LA DESARTICULACIÓN DE 
BANDAS DE CRIMEN ORGANIZADO Y EXTORSIÓN, TODAVÍA SEÑORES HACE FALTA MUCHO 
TRABAJO POR HACER Y LO VAMOS A HACER EN CONJUNTO. LOS SALVADOREÑOS 
ESTAMOS LIBRANDO UNA BATALLA QUE VAMOS A GANAR, DENUNCIANDO, PREVINIENDO Y 
COLABORANDO CON LOS MIEMBROS DE LA POLICÍA NACIONAL CIVIL Y DEL MINISTERIO DE 
SEGURIDAD PÚBLICA. 

OTRO HITO IMPORTANTE DE ESTA ADMINISTRACIÓN SON LOS CENSOS DE POBLACIÓN Y 
CENSOS ECONÓMICOS, QUE DESPUÉS DE 15 AÑOS DE ESPERA HAN PUESTO AL DÍA 
NUESTRA BASE ESTADÍSTICA. HOY ADEMÁS DE SABER CUÁNTOS SOMOS, SABEMOS 
CÓMO VIVIMOS Y CUÁNTO HEMOS EVOLUCIONADO COMO SOCIEDAD. LO MÁS 
INTERESANTE ES CÓMO EL CENSO HA DESCUBIERTO MUCHAS TRANSFORMACIONES 
HISTÓRICAS POSITIVAS. 

CON EL CENSO SABEMOS QUE LAS CONDICIONES DE VIDA DE LOS SALVADOREÑOS HAN 
MEJORADO NOTABLEMENTE, SABEMOS QUE SOMOS UN PAÍS DE PROPIETARIOS, QUE HA 
MEJORADO LA ESCOLARIDAD, HA DISMINUIDO DRÁSTICAMENTE EL ANALFABETISMO Y LA 
TASA DE MORTALIDAD INFANTIL. HOY POR CIERTO QUIERO COMENTARLES QUE ME 
COMPROMETÍ CON SHAKIRA, ME COMPROMETÍ A QUE EL TEMA QUE DEFIENDE LA 
FUNDACIÓN ALAS DE SHAKIRA, QUE ES DE CERO A CINCO AÑOS, QUE YA LO ESTAMOS 
ATENDIENDO, MAÑANA TENEMOS QUE REVISAR CON EL MINISTRO DE HACIENDA, PARA 
CREAR UN PLAN, Y LO HE ESCUCHADO, PORQUE ES EN ESE MOMENTO DE CERO A CINCO 
AÑOS, EN EL QUE UN NIÑO PUEDE DESARROLLÁRSELE O AFECTÁRSELE SU CEREBRO SI 
NO HAY ALIMENTACIÓN Y NO HAY EDUCACIÓN, ASÍ ES QUE ME COMPROMETÍ CON 
SHAKIRA, Y VAMOS A CUMPLIRLE. 

HAY EVIDENCIAS DE QUE MÁS SALVADOREÑOS TIENEN VIVIENDA DIGNA Y COMODIDADES 
COMO TELÉFONO, ELECTRICIDAD, REFRIGERADORAS Y TELEVISORES. EL CENSO 
MUESTRA EL SURGIMIENTO HISTÓRICO EN LOS ÚLTIMOS 15 AÑOS DE UNA AMPLIA CLASE 
MEDIA QUE DEMANDA MÁS CONFORT, QUE BUENO, ESE ES EL SISTEMA EN EL QUE 
VIVIMOS, LO GANAMOS HONRADAMENTE Y LO DISFRUTAMOS. SON MILES DE HOGARES 
QUE HAN AUMENTADO SUS INGRESOS. 

ESO LO HEMOS HECHOS CON MUCHO TRABAJO DE PARTE DE LOS SALVADOREÑOS, LA 
INVERSIÓN DE LA EMPRESA PRIVADA Y LAS DECISIONES GUBERNAMENTALES 
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RESPONSABLES, EN UN MARCO DE LIBERTADES, RESPETANDO LA LIBERTAD DE 
EXPRESIÓN, LA LIBRE INICIATIVA DE LOS INDIVIDUOS. A TODOS AQUELLOS QUE AÚN 
SIGUEN LUCHANDO POR SALIR DE LAS CAPAS DE MENORES DE LOS INGRESOS, LES 
TENDIMOS UNA MANO SOLIDARIA.  

POR EJEMPLO, CON LOS SUBSIDIOS DE NUESTRO GOBIERNO, UNA FAMILIA TRABAJADORA 
PUEDE AHORRARSE MÁS DE 600 DÓLARES AL AÑO. ESO HACE UNA ENORME DIFERENCIA 
EN LAS POSIBILIDADES DE SUPERACIÓN, ESPECIALMENTE EN ESTOS DUROS MOMENTOS. 

PUEDO DECIR CON SOLVENCIA MORAL Y SUSTENTADO EN CIFRAS, QUE EN JUNIO DEL 
2009 ENTREGAREMOS UN PAÍS CON BASES FIRMES PARA CONTINUAR EL CAMINO DEL 
DESARROLLO DE FORMA SOSTENIBLE. PLATICABA CON EL MINISTRO HANDAL, LA DEUDA 
EN RELACIÓN AL PRODUCTO, SIN LOS FIDEICOMISOS ES DE UN 30 POR CIENTO, CON LOS 
FIDEICOMISOS ES DE MÁS DE 33 POR CIENTO, UNA DEUDA BAJA. HICIMOS UNA 
REDUCCIÓN DEL 41 AL 33 POR CIENTO, QUEREMOS UN DESARROLLO INCLUYENTE, 
DIGNO, HUMANO, ABIERTO AL MUNDO Y CON MUCHOS AVANCES, ESPECIALMENTE EN LO 
SOCIAL, QUE ES LA BASE DE TODO. 

ENTREGAREMOS UN PAÍS RESPETADO EN LA CATEGORÍA DE NACIONES DE RENTA MEDIA. 
SOBRESALIMOS EN LATINOAMÉRICA PORQUE SOMOS UN PAÍS CON ESTABILIDAD, 
PUJANTE, ATRACTIVO PARA LA INVERSIÓN, CON UNA ACTIVIDAD ECONÓMICA SALUDABLE, 
BUENAS RELACIONES CON LOS PAÍSES DESARROLLADOS, Y CON MAGNÍFICAS 
CREDENCIALES DEMOCRÁTICAS ANTE LA COMUNIDAD INTERNACIONAL, CONTAMOS CON 
GRADO DE INVERSIÓN, CALIFICACIÓN BUENA PARA CENTROAMÉRICA, PRIMER LUGAR EN 
CENTROAMÉRICA Y CUARTO LUGAR EN AMÉRICA LATINA, ESTOS SON DATOS DE LOS QUE 
DEBEMOS SENTIRNOS ORGULLOSOS, Y NO LO HA HECHO SOLO NUESTRO GOBIERNO. 
ESTA ES UNA HISTORIA, COMO DECÍA EL INGENIERO COLORADO, DE 20 AÑOS DE 
TRANSFORMAR EL PAÍS, 20 AÑOS DE CAMBIAR EL PAÍS. 

LE ENTREGAREMOS AL PRÓXIMO PRESIDENTE UN PAÍS CON LOS MEJORES NIVELES DE 
RECAUDACIÓN FISCAL DE LA HISTORIA, Y A PROPÓSITO, APROVECHO PARA 
ADELANTARLES QUE EL PROYECTO DE PRESUPUESTO QUE VAMOS A MANDAR A LA 
HONORABLE ASAMBLEA LEGISLATIVA, EN UNOS DÍAS, SE FINANCIA EN UN 95 POR CIENTO 
CON FONDOS PROPIOS, CON FONDOS DE RECAUDACIÓN. 

ENTREGAREMOS UN PAÍS CON UN NUEVO PUERTO DE GRAN CALADO QUE NOS ABRE 
NUEVAS PUERTAS DE COMERCIO INTERNACIONAL. ASÍ COMO EL PUERTO DE LA UNIÓN Y 
GRANDES OBRAS COMO EL BULEVAR DIEGO DE HOLGUÍN, EL PAÍS ESTÁ HACIENDO 
APUESTAS HISTÓRICAS COMO LAS NUEVAS PRESAS HIDROELÉCTRICAS, NUEVOS 
HOSPITALES Y LA GRAN APUESTA DE LA CARRETERA LONGITUDINAL DEL NORTE CON LA 
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COLABORACIÓN DEL GOBIERNO DE ESTADOS UNIDOS Y LOS FONDOS DE LA 
CORPORACIÓN DEL RETO DEL MILENIO. 

PRONTO INVITARÉ A LOS PARTIDOS POLÍTICOS, PARA QUE JUNTOS DECIDAMOS LA 
MEJOR FORMA DE CONCESIONAR EL SISTEMA PORTUARIO DE NUESTRO PAÍS Y EL HOTEL 
DE MONTAÑA, NO PODEMOS ESPERAR. LA VICEPRESIDENTA ANA VILMA DE ESCOBAR, HA 
HECHO UNA EXCELENTE LABOR, SE HA REUNIDO CON TODOS, Y YO ESPERO QUE TODOS 
NOS PONGAMOS DE ACUERDO. ENTREGAR UNA OBRA DE ESTA MAGNITUD, REQUIERE 
DEL CONSENSO DE TODOS. ALGUNOS DICEN, QUE NOS ESTAMOS TARDANDO UN POCO, 
SÍ, PERO MUCHAS  VECES LES RECUERDO QUE CUANDO EL PRESIDENTE CALDERÓN SOL, 
TUVO LA LEY PARA VENDER ANTEL, LA VENDIÓ EN COMPETENCIA, SE LA DEROGÓ LA 
ASAMBLEA LEGISLATIVA. EL PRESIDENTE CALDERÓN MUY SANAMENTE DIJO YO NO VOY A 
VETAR LA DEROGATORIA, PORQUE ME VAN A ATROPELLAR EN LA ASAMBLEA, EL 
PRESIDENTE TIENE QUE CUIDARSE, Y LO QUE HIZO ES LLAMAR A LOS PARTIDOS Y LES 
DIJO MIREN SEÑORES QUEREMOS HACER ESTO, Y HOY TENEMOS UNA LEY 
TELECOMUNICACIONES, QUE HAY QUE IRLA ACTUALIZANDO CON EL TIEMPO, PERO 
LOGRARON SACAR LA PRIVATIZACIÓN DE ANTEL. 

ESTIMADOS AMIGOS 

ESTE SERVIDOR SE SIENTE ORGULLOSO, SOBRE TODO AGRADECIDO CON DIOS, QUE ME 
DIO LA OPORTUNIDAD DE ESTAR AQUÍ EN ESTE PODIUM, DE HABLARLE A USTEDES, A 
ESTA QUERIDA ORGANIZACIÓN, QUE CONOZCO, SE DE SUS PREOCUPACIONES GENUINAS 
POR TRANSFORMAR EL PAÍS, HEMOS CUMPLIDO UNA GRAN PARTE, ESTA 
ADMINISTRACIÓN NO SOLO DEJA BASES FIRMES PARA QUE CREZCAMOS COMO PAÍS, 
SINO TAMBIÉN UN LEGADO DE GRANDES OBRAS NUEVAS, DEJAMOS INSTITUCIONES 
COMO FOSALUD, LA DEFENSORÍA Y OTRAS QUE NOS ABREN CAMINO PARA EL 
DESARROLLO.  

HOY ES EL TURNO DE UN LIDERAZGO FRESCO, HOY ES EL TURNO DE UN CAMBIO DENTRO 
DEL MODELO QUE MÁS LE CONVIENE AL PAÍS. ES TIEMPO DE UN CAMBIO RESPONSABLE. 
NUNCA UN CAMBIO AL VACÍO. CONFÍO EN QUE LOS SALVADOREÑOS SEREMOS SABIOS, Y 
SABREMOS ELEGIR A UN PRESIDENTE QUE SEA BUENO PARA HACER ALIANZAS, NO PARA 
HACER ENEMIGOS; BUENO PARA ESCUCHAR, NO INTOLERANTE ANTE LA CRÍTICA; UN 
PRESIDENTE QUE SEA AMIGO DE LOS VALORES DE FAMILIA Y DE LOS PRINCIPIOS 
CRISTIANOS. 

EL MOMENTO COYUNTURAL QUE VIVIMOS ES DIFÍCIL. TODAVÍA TENEMOS A LA VISTA 
RIESGOS DE EROSIÓN O PÉRDIDA TOTAL DEL SISTEMA DE LIBERTADES. HAY EN EL 
HORIZONTE RIESGOS DE DEBILITAMIENTO DE LOS FRÁGILES TEJIDOS DE LA 
INSTITUCIONALIDAD DEMOCRÁTICA Y LA GOBERNABILIDAD EN LA REGIÓN.  



 
 
   

 
 
 
           

                          
                                        Unidad de Monitoreo  

SECRETARÍA DE COMUNICACIONES 
                                                                       Casa Presidencial, El Salvador, Centro América 

   
 

 10 

TODA LA REGIÓN CENTROAMERICANA ESTÁ OBLIGADA A CUIDAR EL MODELO DE 
APERTURA Y LIBERTADES QUE NOS HACEN ATRACTIVOS PARA LA INVERSIÓN LOCAL Y 
EXTRANJERA, SIEMPRE PROCURANDO QUE LOS BENEFICIOS DEL SISTEMA DE LIBRE 
MERCADO SEAN INCLUYENTES, QUE LLEGUEN A LAS CAPAS MÁS VULNERABLES DE LA 
SOCIEDAD. 

NUESTRA REGIÓN DEBE PROCURAR UN SISTEMA ECONÓMICO DONDE IMPERE LA 
COMPETITIVIDAD, LA AGILIDAD, LA INCLUSIÓN Y LA CREACIÓN DE RIQUEZA DESDE ABAJO, 
DESDE ADENTRO, TODO EN UN MARCO DE EQUIDAD Y DIGNIDAD SOCIAL. 

DEBEMOS SEGUIR ABRIENDO NUESTRAS ECONOMÍAS INTERNAMENTE HACIA LAS 
MAYORÍAS, CONSTRUYENDO UN SISTEMA ECONÓMICO INCLUYENTE QUE ESTIMULE A LAS 
GRANDES EMPRESAS A ENCADENAR SUS PROCESOS PRODUCTIVOS CON BASE EN LA 
PIRÁMIDE SOCIAL, CON LAS PEQUEÑAS Y MICROEMPRESAS, QUE SON UN PODEROSO 
MOTOR DE CRECIMIENTO. 

CREO QUE LAS GRANDES EMPRESAS DEBEN HACER SUS PRODUCTOS MÁS ACCESIBLES 
A LAS MAYORÍAS DE BAJOS INGRESOS Y SIEMPRE CON GRAN CALIDAD. 

EL PAÍS NECESITA EMPRESAS FUERTES,  QUE GANEN DINERO Y QUE PAGUEN 
IMPUESTOS, EMPRESAS COMPROMETIDAS QUE ADOPTEN LA RESPONSABILIDAD SOCIAL 
COMO UNA FORMA DE OPERAR Y NO COMO UNA MODA PUBLICITARIA. ESO REQUIERE 
QUE LA EMPRESA ADQUIERA MAYOR CONCIENCIA DE QUE TODAS SUS ACCIONES Y 
DECISIONES IMPACTAN SU ENTORNO, QUE TODAS SUS ACCIONES HOY ESTÁN EN 
VITRINA. 

PARA QUE EL PAÍS MEJORE, LAS EMPRESAS DEBEN IR MÁS ALLÁ DE LOS INTERESES 
ECONÓMICOS Y COMPROMETERSE EN UNA VOCACIÓN SOCIAL, EN UNA PREOCUPACIÓN 
GENUINA POR LA CALIDAD DE VIDA DE SUS EMPLEADOS Y DE SUS VECINOS. LA GENTE 
DEBE ESTAR ANTES QUE EL DINERO. EL DESARROLLO HUMANO Y LAS UTILIDADES 
PUEDEN SER COMPATIBLES. SE PUEDE SER RENTABLE Y SER SOCIALMENTE 
RESPONSABLE AL MISMO TIEMPO, Y HACERLE UN BIEN AL PAÍS. 

TAMBIÉN TENEMOS QUE SEGUIR MEJORANDO LAS INSTITUCIONES DEL ESTADO, HAY QUE 
REFORMARLAS, HACERLAS MÁS EFICIENTES, MÁS CONFIABLES, PERO NUNCA 
DESMANTELARLAS, NI OTORGARLES ATRIBUCIONES QUE NO LES CORRESPONDEN. PARA 
QUE EL PAÍS SIGA EVOLUCIONANDO, CADA COSA TIENE QUE ESTAR EN SU LUGAR, CADA 
QUIEN CUMPLIENDO LA RESPONSABILIDAD QUE LE TOCA.  ZAPATERO A TU ZAPATO, 
DECÍA MI ABUELO. 
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LES INVITO A TODOS A QUE CREEMOS UN PAÍS DE MAYORES CONFIANZAS, UN PAÍS 
DONDE GENEREMOS CONFIANZA HACIA ADENTRO Y HACIA AFUERA, DONDE EXISTA ESA 
CONFIANZA MUTUA ENTRE LAS INSTITUCIONES, LOS CIUDADANOS Y LOS ACTORES 
PRODUCTIVOS.  

SOLO SI EL FLUJO DE INVERSIÓN ES CONSTANTE EN EL TIEMPO VAMOS A TENER 
MEJORES NIVELES DE CRECIMIENTO ECONÓMICO. NO HAY OTRA FORMA DE HACERLO. 
SOLO SI LAS EMPRESAS SIGUEN INVIRTIENDO, Y LA GENTE VA A ESTAR MEJOR. PERO 
PARA TODO ESTO REQUERIMOS DE LIBERTADES.  

LA GOBERNABILIDAD LE DECÍA AL PRESIDENTE  URIBE HOY ES COMO LA LIBERTAD, ES UN 
INTANGIBLE QUE NO PODEMOS TOCARLO PORQUE LO DISFRUTAMOS, SOMOS LIBRES, 
NOS REUNIMOS AQUÍ, SEGURAMENTE ALGUNOS COMPARTEN MI DISCURSO, OTROS NO, 
OTROS SÍ, ALGUNOS APLAUDEN POR CARIÑO, OTROS POR CONVENCIMIENTO, PERO 
SOMOS LIBRES, POR ESO ES NECESARIO QUE EL PRÓXIMO GOBIERNO CREA EN LAS 
LIBERTADES, QUE SEA TOLERANTE Y ESCUCHE. SE NECESITA UN GOBIERNO CON EL QUE 
SE PUEDA DIALOGAR, QUE ACEPTE LA CRÍTICA, QUE ESTE FORMADO POR GENTE 
SENSATA QUE ENTIENDA CUÁNTO CUESTA PAGAR UNA PLANILLA.  

EL PAÍS NECESITA UN GOBIERNO DONDE LOS CIUDADANOS TENGAN CLARO QUIÉN 
MANDA Y QUIEN TOMA LAS DECISIONES. LOS SALVADOREÑOS NECESITAMOS UN 
GOBIERNO QUE TENGA UN SOLO DISCURSO, NO DOS O TRES DE ACUERDO A LA 
CONVENIENCIA POLÍTICA. UN GOBIERNO QUE LE DE LA MANO AL BUEN EMPRESARIO, QUE 
AYUDE AL PEQUEÑO EMPRENDEDOR, QUE INCENTIVE LA INVERSIÓN.  

LA EMPRESA PRIVADA PUEDE Y DEBE AYUDAR EN ESTOS PROPÓSITOS. USTEDES 
PUEDEN CONTRIBUIR DÁNDOLES A SUS EMPLEADOS ESPACIOS FRANCOS DE 
SUPERACIÓN PERSONAL.  

AMIGOS, USTEDES PUEDEN CONTRIBUIR FACILITANDO LAS BUENAS RELACIONES ENTRE 
PATRONO Y OBRERO, PROCURANDO QUE LOS JEFES TENGAN MAYOR SENSIBILIDAD DE 
LA IMPORTANCIA DE LA FAMILIA, DEL CRECIMIENTO PERSONAL Y DE LA ESTABILIDAD 
EMOCIONAL DE SUS SUBALTERNOS. 

LAS EMPRESAS TAMBIÉN PUEDEN CONTRIBUIR EN LOS TEMAS ESTRATÉGICOS COMO ES 
LA EDUCACIÓN COMO LO HACEN ALGUNAS, SALUD, ALIVIO DE LA POBREZA, 
INFRAESTRUCTURA Y SERVICIOS BÁSICOS. EL ÉNFASIS DE ESTE GOBIERNO EN LO 
SOCIAL HA TENIDO FRUTOS PERO SE PUEDE HACER MUCHÍSIMO  MÁS Y LA EMPRESA 
PRIVADA ESTA AHÍ PARA AYUDAR, PARA FOCALIZA MÁS ENERGÍAS A TRAVÉS DE LA 
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RESPONSABILIDAD SOCIAL SERIA, BIEN FINANCIADOS, BIEN PENSADOS Y BIEN 
EJECUTADA. 

EL TEMA DE LO SOCIAL Y ESPECIALMENTE LA EDUCACIÓN  GARANTIZA QUE LOS 
MODELOS DE LIBERTAD PERDUREN EN EL TIEMPO, DE QUE NOS SIRVE EL CRECIMIENTO 
ECONÓMICO SI EL BENEFICIO NO LLEGA A TODOS LOS SECTORES MAYORITARIOS, DE 
QUE SIRVE LA PROSPERIDAD DE UNOS POCOS SI LAS MAYORÍAS NO CREEN EN EL 
SISTEMA, DEBEMOS PENSAR EN LA SOSTENIBILIDAD DEL MODELO EN EL LARGO PLAZO, 
NO EN FUNCIÓN DEL CORTO PLAZO, TENEMOS QUE VER HACIA DELANTE, EL SALVADOR 
NECESITA QUE EL SECTOR PRIVADO SIGA INVIRTIENDO, TENIENDO CONFIANZA EN ESTE 
ÚNICO PEDAZO DE TIERRA QUE TENEMOS, QUE HABRÁ ESTABILIDAD Y PREDICTIBILIDAD 
ACOMPAÑADA DE GOBERNABILIDAD. 

EL SECTOR PRODUCTIVO DEBE SEGUIR INVIRTIENDO Y ESO REQUIERE QUE UN 
GOBIERNO SEA CLARO Y COHERENTE, AUNQUE SEAN COMANDANTES LOS QUE ESTÉN 
DANDO CONTRAORDENES A LO QUE DICE EL PRESIDENTE, EL PAÍS NECESITA EN EL AÑO 
2009 UN GOBIERNO QUE COLOQUE CON TRANSPARENCIA SUS CARTAS SOBRE LA MESA 
PARA QUE EL PAÍS LAS PUEDA VER. NO PODEMOS PERMITIRNOS UNA EQUIVOCACIÓN, NO 
PODEMOS, NO PODEMOS PERMITIR QUE EL PAÍS SE PARALICE POR LA AUSENCIA DE 
CONFIANZA Y GARANTÍAS. LA INVERSIÓN PRIVADA Y EXTRANJERA NO QUIERE PAÍSES 
ESTATIZADOS, PORQUE SABEN QUE NO FUNCIONAN Y TERMINAN REPARTIENDO MISERIA 
Y ODIOS DE CLASE. 

HAY QUE TENER CUIDADO CON LAS OFERTAS ELECTORALES, ESPECIALMENTE LAS 
CONTRADICTORIAS Y QUE TIENEN MUCHAS PALABRAS RESBALOSAS. NO NOS DEJEMOS 
DESLUMBRAR CON UN DISCURSO DE CAMBIO QUE NO TIENE ASIDERO MORAL. SI 
QUEREMOS CAMBIO TIENE QUE SER  UN CAMBIO RESPONSABLE, PORQUE EL QUE NO HA 
CAMBIADO NO PUEDE OFRECER CAMBIO; UN CAMBIO QUE LE PROCURE AL PAÍS CAMBIO 
CON ESTABILIDAD. 

ESTE PAÍS HA CAMBIADO POR CASI 20 AÑOS  Y SEGUIMOS EVOLUCIONANDO. LAS 
TRANSFORMACIONES RESPONSABLES QUE HEMOS VISTO DESDE EL AÑO 89, SON LAS 
QUE HOY SITÚAN A EL SALVADOR EN UN LUGAR DE RESPETO EN EL CONTEXTO 
LATINOAMERICANO.  

MIREN LA ÚLTIMA MEDICIÓN DEL BANCO MUNDIAL, SUBIMOS CINCO POSICIONES, 
ESTAMOS A LA CABEZA EN CENTROAMÉRICA EN FACILIDADES PARA HACER NEGOCIOS. 
FALTA, SIEMPRE FALTA ALGO QUE HACER, EL SALVADOR TIENE EL MEJOR CLIMA DE 
NEGOCIOS DE LA REGIÓN Y DE ELLO PUEDEN DAR FE LAS EMPRESAS EXTRANJERAS QUE 
SE HAN ESTABLECIDO AQUÍ EN LOS ÚLTIMOS CUATRO AÑOS. 
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AQUÍ, LA VICEPRESIDENTA, EL PRESIDENTE ATENDEMOS A LOS EMPRESARIOS, LLEGAN 
CON SUS QUEJAS, LOS CONECTAMOS CON LOS MINISTROS PARA RESOLVER 
PROBLEMAS, EL GOBIERNO NO DEBE ESTORBAR. 

HAY CIFRAS DISTINTAS EN MEDICIONES QUE COMPRUEBAN QUE EL SALVADOR ESTÁ 
MEJOR HOY QUE HACE CINCO AÑOS. SIN EMBARGO, TODOS LOS QUE ESTAMOS AQUÍ 
ESTAMOS DE ACUERDO EN QUE EL MODELO DE LIBERTADES TIENE QUE MEJORAR. LO 
QUE EL SALVADOR NO PUEDE ACEPTAR ES UN RETROCESO EN NOMBRE DE 
REVOLUCIONES AJENAS O EXPERIMENTOS MESIÁNICOS. 

QUISIERA ESTA NOCHE FELICITAR A LA ASOCIACIÓN NACIONAL DE LA EMPRESA PRIVADA 
POR SU NOVENA EDICIÓN DEL ENADE, POR EL DOCUMENTO QUE HAN PREPARADO 
EMPUJANDO SU INICIATIVA 2024, DONDE PLASMAN SUS IDEAS Y SUS PROPUESTAS CON 
SERIEDAD TÉCNICA Y ARGUMENTOS SUSTENTADOS. YO LES ANIMO A GENERAR DEBATE, 
A LOGRAR QUE SE DISCUTAN SUS PROPUESTAS, ESPECIALMENTE EN MOMENTOS 
ELECTORALES CARGADOS DE PROMESAS. 

EL SALVADOR NECESITA UN NUEVO GOBIERNO QUE OFREZCA ESTABILIDAD, QUE 
GARANTICE UN MODELO DEMOCRÁTICO Y QUE PODEMOS Y DEBAMOS SEGUIR 
PERFECCIONANDO. NO PODEMOS PERMITIR ENGAÑOS: NADIE PUEDE OFRECER CAMBIOS 
SI NO HA CAMBIADO LO REPITO ESTA NOCHE. NADIE PUEDE REPARTIR RIQUEZAS QUE NO 
EXISTEN. EL PAÍS NECESITA UNA APUESTA DE PROGRESO QUE REQUIERA DE TRABAJO, 
DE SENSATEZ Y DE ESFUERZO. NO HAY ALMUERZOS GRATIS. 
 
EL PAÍS NECESITA EXPERIENCIA Y SENTIDO COMÚN. EFICIENCIA, MEJORES CONDICIONES 
PARA QUE USTEDES SEAN PRODUCTIVOS Y COMPETITIVOS. NO LE CONVIENE AL PAÍS UN 
ESTADO EMPRESARIO QUE QUIERE COLOCAR BURÓCRATAS IDEOLOGIZADOS A 
ADMINISTRAR LAS EMPRESAS QUE TANTO LES HA COSTADO ERIGIR A USTEDES A LO 
LARGO DE DÉCADAS DE SACRIFICIO Y DE INVERSIÓN. 
 

LA AMENAZA A NUESTRO MODO DE VIDA EN LIBERTAD, NO ADMITEN TITUBEOS NI MEDIAS 
TINTAS. SI NOS DEJAMOS DORMIR POR LOS MALABARES DE PALABRAS Y LOS DISCURSOS 
DE CAMBIO DE MENTIRA, VAMOS A PERDER EL PAÍS. HAY QUE ABRIR BIEN LOS OJOS Y 
LOS OÍDOS. HAY QUE HABLAR CON NUESTROS EMPLEADOS PARA QUE ENTIENDAN. 

SI NOS TRAGAMOS EL CUENTO DE QUE LO QUE SIEMPRE HA SIDO ROJO, HOY ES ROSADO 
VAMOS A PERDER TODO LO QUE HEMOS AVANZADO EN LOS ÚLTIMOS VEINTE AÑOS. 
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QUERIDOS AMIGOS EMPRESARIOS QUE NO QUEDE DUDA: HAY QUE PERFECCIONAR EL 
MODELO QUE HEMOS CONSTRUIDO EN ESTE PAÍS, QUE ES PROPIO, GENUINO, 
SALVADOREÑO, UN MODELO QUE NO ES COPIA DE NINGÚN OTRO.  

NUESTRO MODELO HOY POR HOY NO ABRAZA NINGÚN EXTREMO: NO ES UN MODELO 
DONDE EL GOBIERNO SE METE A HACER LO QUE LE TOCA A LOS PRIVADOS, NI DONDE SE 
DEJA TODO EN MANOS DE LOS PRIVADOS Y SE RENUNCIA A LA NECESARIA REGULACIÓN 
QUE DEBE EJERCER EL ESTADO. ESTE ES  UN MODELO DE BALANCES. 

ESA ES LA INVITACIÓN QUE LES DEJO ESTE DÍA: MEJOREMOS EL MODELO CRIOLLO QUE 
HEMOS CONSTRUIDO, HAGÁMOSLO MÁS DIGNO, MÁS JUSTO, MÁS INCLUYENTE. EL 
SALVADOR NO ESTÁ PARA ODIOS, NI PARA PERSECUCIONES, NI REVANCHISMOS DE 
CLASE. PERFECCIONEMOS NUESTRO SISTEMA DE VIDA, DE LIBERTADES, NO 
PROCEDAMOS A CAMBIOS ALOCADOS QUE NOS LLEVAN AL PRECIPICIO, HAGAMOS QUE  
GENERE MÁS BONANZA, QUE SEA SOLIDARIO. 

MEJOREMOS CON MAYOR RESPONSABILIDAD SOCIAL EMPRESARIAL COMO DEBE SER, 
HACIENDO LAS COSAS CON SENSIBILIDAD, CON TRANSPARENCIA, CON HUMANIDAD, CON 
SENTIDO DE PAÍS, CON GANAS GENUINAS DE QUE NUESTRO ENTORNO MEJORE Y 
PROSPERE. 

SEAMOS VERDES DE VERDAD, NO DE APARIENCIA. CUIDEMOS LOS RÍOS, EL AIRE, LOS 
SUELOS, RENOVEMOS Y RECICLEMOS LOS AGOTADOS RECURSOS DEL PLANETA. 
CUIDEMOS EL MEDIO AMBIENTE POR COMPROMISO, POR SOSTENIBILIDAD Y POR 
URGENCIA. 

CUIDEMOS A NUESTRA GENTE. A TODOS NOS INTERESA QUE PREVALEZCAN LAS 
FACILIDADES PARA HACER NEGOCIOS, PARA QUE GENEREMOS EMPLEO. LAS 
POSIBILIDADES DE CRECIMIENTO ECONÓMICO, PERO NUNCA EN DETRIMENTO DEL SER 
HUMANO, NUNCA BASADO EN LA INJUSTICIA, NUNCA AL PRECIO DE NEGAR LAS LEGÍTIMAS 
ASPIRACIONES DE SUPERACIÓN Y DESARROLLO DE LOS SALVADOREÑOS. 

ESE ES EL MENSAJE QUE HOY LES  TRAIGO EN MI ÚLTIMA PARTICIPACIÓN COMO 
PRESIDENTE CONSTITUCIONAL DE LA REPÚBLICA EN ESTE FORO: PRESERVEMOS ESTE 
MODELO DE APERTURA PARA QUE EL PAÍS SIGA SIENDO VIABLE Y ATRACTIVO A LA 
INVERSIÓN LOCAL Y EXTRANJERA. MEJORÉMOSLO PARA QUE MÁS Y MÁS 
SALVADOREÑOS, GOCEN DE LOS BENEFICIOS DE UN SISTEMA DONDE IMPERA LA 
COMPETENCIA Y LA CREACIÓN DE RIQUEZA EN UN MARCO DE EQUIDAD, AMPLIAS 
OPORTUNIDADES Y DIGNIDAD SOCIAL. 
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QUIERO AGRADECERLES A TODOS, POR LA PACIENCIA QUE HAN TENIDO EN LOS ÚLTIMOS 
AÑOS EN ESCUCHARME, QUIERO DECIRLES QUE NUESTRO GOBIERNO, SU GOBIERNO, EL 
GOBIERNO DE TODOS LOS SALVADOREÑOS POR VOLUNTAD MAYORITARIA SE DECIDIÓ  A 
TRABAJAR INTENSAMENTE. ALGUIEN ME DECÍA, TONY VENÍS DESVELADO, NO, DUERMO 
POCAS HORAS, VENÍAMOS  HABLANDO CON EL PRESIDENTE URIBE Y ME DICE: YA NO TE 
DEJÉ DORMIR, PORQUE ME REGALÓ UN LIBRO INTERESANTE QUE YA LO COMENCÉ A 
LEER PRESIDENTE, CON ESAS TESIS DE LAS QUE PLATICAMOS EN LAS CASI CINCO 
HORAS DE VUELO. 

YO  QUIERO PEDIRLE  A DIOS QUE ILUMINE LA MENTE DE TODOS LOS SALVADOREÑOS, 
PERO SOBRE TODO QUIERO PEDIRLES A USTEDES QUE SON LA BASE CREADORA DE 
RIQUEZA, QUE SEPAMOS QUE LA RESPONSABILIDAD DE CONSERVAR ESTE PAÍS, ESTA EN 
NUESTRAS MANOS. 

YO ME RETIRO ESTA NOCHE DESEÁNDOLES QUE DIOS LOS BENDIGA, VIENE UN MEJOR 
EXPOSITOR QUE YO, YO TENGO QUE APRENDERLE  MUCHO AL PRESIDENTE, YO LO 
RESPETO PORQUE ES UN HOMBRE CLARO. 

HABÍA UN PRESIDENTE DE LA REPÚBLICA, CUYO HIJO ES MI ACTUAL MINISTRO DE LA 
DEFENSA NACIONAL QUE DECÍA: CON DEFINICIÓN, CON DECISIÓN Y CON FIRMEZA, 
RETOMO ESAS PALABRAS PORQUE LAS NECESITAMOS EL DÍA DE HOY. 

MUCHAS GRACIAS Y QUE DIOS LOS BENDIGA. 


